
十三屆全國人大常委會第二
十七次會議將於本月29至30日在
北京舉行，將審議委員長會議關
於提請審議香港基本法附件一和
附件二的議案。行政長官林鄭月
娥昨出席行政會議前會見傳媒時
表示，特區政府已初步梳理需要
修訂的超過20條主體及附屬本地
法律，希望可爭取盡早提交這條
條例草案。

歡迎人大下周討論 港府梳理逾20條法律

林鄭稱為立會爭時間審草案
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國家幫助香港安全再出發再騰飛
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飛機把很多擁有共同目
的地的人，載到目的地。
全國人大的完善香港選
舉制度和國家最近公布

的「十四五」規劃綱要，
就是帶領大家共同飛往美好的

未來。是為了香港的市民根本利
益，把攬炒和分裂派這些劫機者排
除在乘客名單之外，是為了阻止空
難的發生。

香港回歸後，多次發生被反對派
挑撥而出現的大型政治爭議事件。直
至2019年的黑暴，不但危害全港市
民安危，更挑戰中央對港的管治權，
踐踏「一國兩制」的底線。因此，中
央今次出手幫助特區完善選舉制度，
有如機場做好安檢和檢疫過關措施，
將政治病毒攔出去。否則，這些劫機
者就如當年911的恐怖分子，駕駛飛
機撞向商業大廈。

中央今次出手，不單是講明只有

愛國者才能駕駛飛機，更是表明了香
港要追求優質民主，維護政治秩序。
中央在制訂方案時，廣泛諮詢了各界
領袖、各階層以尋得共識，亦以香港
實際情況作為參考，不盲從外國經
驗。而飛機要完成環遊世界的願景，
自然不能一站飛到尾，中途要停下補
給，才能飛得更久更遠。我們不能因
有中途站，就說這是民主倒退，要知
道飛機每次升降，都是為了最終達成
環遊世界這個理想。

「十四五」規劃中提出多項措
施，支持港澳鞏固優勢，等於幫香港
這架飛機行得更快、更穩。國家支持
香港提升國際金融、航運、貿易中心
和國際航空樞紐地位，亦支持香港建
設國際創新科技中心，發展自身優
勢，融入國家發展大局，指明香港發
展的康莊大道。大家若想搭上這架飛
向更好未來的航班，就不要錯過機會
了。

終審法院前常任法官烈顯倫（Henry
Littion）日前發表文章指，全國人大關於完
善香港特區選舉制度的決定，目標是確保
不會有人再嘗試以立法機關作為破壞手
段。
他認為，香港政治局勢在此情況下肯

定會出現根本上的變化，希望新一代的政
治領袖能看到真正的民主須有協調（mod-
eration），並尊重他人的觀點，行使個人
自由時亦須留有空間讓他人行使其自由，
指出社會進步並不包括街頭的炸彈襲擊，
最重要是自由和民主亦可遵循「一國兩
制」的原則。
針對中央出手完善香港選舉制度，烈

顯倫引述基本法第六十八條規定指，立法
會的產生辦法根據香港特區的實際情況和
循序漸進的原則而規定，最終達至全部議
員由普選產生的目標。他認為，中央由始
至終都遵守這一規定。

全國人大常委會去年11月11日就香港立
法會議員資格問題作出決定，特區政府同日
宣布楊岳橋、郭家麒、郭榮鏗及梁繼昌喪失
立法會議員資格。對於4人的酬金及工作開支
事宜，立法會秘書處日前回覆傳媒查詢時表
示，立法會行政管理委員會已與4人達成和解
協議，4人已根據協議向行管會退還所須款項
和資本開支項目。
行管會上月召開會議，立法會主席梁君

彥當時在會後表示，行管會考慮過往先例、
法律意見、成功追回款項的機會、牽涉的法
律費用及4人的抗辯理由後，決定向4人提出
和解建議。
根據立法會議員薪津安排，完成4年任期

的議員可獲任內薪酬15%作約滿酬金，相當
於約72萬元，因此外界關注被取消議員資格
的4人是否需向立法會交還72萬元約滿酬
金，及他們於去年8月至10月期間每月領取
接近10萬元的酬金及其他津貼等。

終審法院前常任法官：
自由民主循一國兩制

與行管會達成和解
DQ4退還所須款項

自去年開始，涉修例風波黑暴罪行的
被告陸續接受法律制裁，惟部分被告獲法
庭「高抬貴手」輕判，不少人更僅判社會
服務令了事，被市民批評「縱容罪犯」。
而律政司去年共提出16宗涉修例風波示
威及暴力罪行的刑罰覆核，其中上訴法
庭已審結15宗，均判律政司覆核得直，
並裁定原審判刑原則犯錯，判刑明顯過
輕。律政司司長鄭若驊昨日引用上訴庭
判詞強調，「法庭須以維護公共秩序為
大前提」，而上訴庭在判案書中反映出
來的判刑四項原則，下級法院應該遵循
及確切落實，「而非口惠而實不至」。
鄭若驊指出，律政司總結了當中一

些較為重要的判刑原則，特別是上訴法
庭在多宗案件中重申了「黃之鋒案」所
釐清的判刑原則，可基本歸納為四個方
面：（一）懲罰和阻嚇的重要性；
（二）上述指引適用於非暴力的非法集
結；（三）壯膽效應及（四）處理年輕
的犯案者。
對於在修例風波中犯案的青少年，

鄭若驊指出，有人在裁判法院認罪後被
定罪，雖然承認控罪可獲減輕刑罰，但
仍然會留有案底，日後謀職時可能會受
到影響。鄭若驊認為，若他們被捕後願
意認罪及表達悔意，警方在合適情況下
是可以行使警司警誡，案件或許不用交
由法庭處理。當然警方需要考慮多項因
素，包括犯案時是否仍然未成年、所干
犯罪行的嚴重性、是否自願及明確地認
罪，以及是否有悔意等。

黑
暴
案
輕
判

律
政
司
15
上
訴
得
直

■

鄭
若
驊
強
調
，
法
庭
須
以
維
護

公
共
秩
序
為
大
前
提
。

資
料
圖
片

■林鄭表示，會確保立法會有最多時間審議條例草案。 資料圖片

林鄭月娥表示，很高興及很歡迎全國
人大常委會審議相關議案，令特區

政府可以在一個非常緊湊的時間表內，分
秒必爭地順利落實由全國人大常委會下星
期討論、審議並希望通過的基本法附件一
和附件二。
她透露，特區政府已經開始梳理了需

要修訂的本地選舉法律，涉及超過20條
主體法律及附屬法律。她希望可爭取盡早
提交這條條例草案，未來12個月有3場重
要選舉，早一點有全國人大常委會修訂完
成的附件一、附件二，特區政府能夠早一
點去提交本地條例修訂，令工作更有把
握。
林鄭月娥並指，就一個如此重要的議

題，不認為由於現時立法會絕大部分是建
制派議員，他們就不需要審議或很快地決
定通過該條例草案，因此特區政府的另一
個宗旨是為立法會創造最多的時間審議這
條條例草案，讓立法會議員履行憲制職

能。她預計，屆時立法會會有一些比較密
集式的會議，甚至可能暫緩現正審議的其
他政府法案，以確保立法會有最多時間審
議該條例草案。

國安法完善選制讓港病後「回氣」

此外，林鄭月娥昨出席由新城財經台
和《信報財經新聞》合辦的「香港經濟峰
會 2021」時表示，現時香港的「病之
處」「弊之源」在於沒有全面貫徹落實
「一國兩制」，而中央過去多次依照憲法
和基本法行使權力，逐步完善香港制度，
包括落實香港國安法堵塞國家安全在香港
的缺口，及完善選舉制度堵塞香港現時的

漏洞，以確保政治安全。她深信這些工作
能為「病後」的香港重建基礎，並重新注
入能量，令香港能抵禦外部勢力、站穩陣
腳。她又提到，只要把握香港在「十四
五」規劃中的無限機遇，就能令復原後的
香港生機勃勃。
另外，立法會前主席曾鈺成日前接受

媒體訪問時表示，林鄭月娥早前建議立法
會內務委員會先成立一個小組委員會，研
究全國人大常委會對基本法附件一和附件
二的修訂，待法案草擬完成，小組委員會
便可以轉變為法案委員會，審議法案。他
認為這做法是有先例的，但即使如此，他
相信審議不可能太快完成。


